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Herbert Karner

Die Architektur 
Kulturraum, Repräsentation und Identität

Abstract: Wenngleich Niederösterreichs Architektur eine reichhaltige barocke Prä-
gung des 17. und vor allem des 18. Jahrhunderts aufzuweisen hat, wird der Region 
gerade auch hinsichtlich der Architektur in der kunsthistorischen Literatur wenig 
Selbstständigkeit zuerkannt. Meist behandelt als Teil der Donauländer bzw. Mittel-
europas erfährt das Bundesland und sein historischer Vorgänger, das Erzherzog-
tum unter der Enns, nur großflächige Behandlung. Der vorliegende Beitrag versucht 
unter separierter Betrachtung von sakraler Architektur der Klöster und Pfarren so-
wie profaner Architektur, also der adeligen Schlösser sowie der Stadträume, eine 
in Regionen, also in kleinräumigen und herrschaftsbezogenen Einheiten differen-
zierende Architekturgeschichte zu entwickeln. Keinesfalls ist eine Landesidentität 
bzw. eine Repräsentation von übergreifender Landesherrschaft in der Architektur zu 
erkennen, zu unterschiedlich sind die regionalen Strukturen. Die beiden Kategorien 
lassen sich aber deutlich kleinteiliger definieren, namentlich auf Auftraggeber be-
zogen oder in regionalspezifischen Kontexten der Architekturen.

Architecture. Cultural Space, Representation, and Identity. Although Lower Aus-
tria’s architecture bears a rich Baroque imprint from the 17th and especially the 18th 
century, the region is given little autonomy in the art historical literature, especially 
with regard to architecture. Usually treated as part of the Danube lands or Central 
Europe, the province and its historical predecessor, the Archduchy below the Enns, 
receives only extensive treatment. The present article attempts to develop an archi-
tectural history that differentiates between the regions, taking a separate look at the 
sacral architecture of the monasteries and parishes and the secular architecture, i.e., 
the noble castles and the urban spaces. In no case can a territorial identity or a repre-
sentation of overarching sovereignty be discerned in the architecture; the regional 
structures are too different. The two categories, however, can be defined in much 
more detail, namely client-related or in the respective architectures’ specific regional 
contexts.
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